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«БЕЛКИ» КАЗНУ

Әл-Фараби атындағы ҚазҰУ-дың 
мыңдаған ұжымы Арыс қаласындағы 
төтенше жағдай салдарынан зардап 
шеккен отандастарымыздың қайғысына 
ортақтасып, алаңдаулы. 

Жалғасы 4-бетте

«Город мира», «Сердце Казахстана», «Центр Евразии», как только не величают нашу прекрасную столицу. 
Но самое распространенное название - это «Город будущего». 

Апталық 1948 жылдың 20 сәуiрiнен шыға бастады
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Ғалымдар, оқытушылар және ҚазҰУ қызметкерлері 

бірауыздан Арыс қаласының тұрғындарына материалдық 

көмек көрсету мақсатында бір күндік еңбек ақыларын 

аударатындарын мәлім етті.

Еске сала кетсек, Арыс қаласындағы әскери бөлімнің 

қоймасында 24 маусым күні таңертең жарылыс болды. 

Салдарынан үш адам қаза тапты – Арыс тұрғыны мен екі 

әскери қызметші. 170-ке жуық адам зардап шекті.  20-ға 

жуық үй, 9 қора-қопсы жанып, далалы аумақта 14 ошақ 

тұтанды. Үй-жайлар мен ғимараттардың 80-90 пайызына 

әртүрлі деңгейде зақым келді. Бірқатар өңірде шұғыл 

желілер құрылды. Түркістан облысына арнайы барған 

Қазақстан Президенті Қасым-Жомарт Тоқаев Арыстағы 

әскери бөлімшедегі оқ-дәрі қоймасындағы жарылыстан 

зардап шеккен қала тұрғындарымен кездесіп, қаланың 

қалпына келтірілетініне уәде берді. Сондай-ақ Елбасы 

Нұрсұлтан Назарбаев Арыстағы жағдайға алаңдаушылық 

білдірді. Тұңғыш Президенттің төрағалығымен Қауіпсіздік 

кеңесінің отырысы өтіп, онда Арыс қаласындағы ахуал 

талқыланды. Үкімет отырысында Премьер-Министр 

Асқар Мамин жарылыс салдарынан көз жұмғандардың 

туған-туыстарына көңіл айтып, тұрғындарға барлық 

көмек көрсетілетінін айтты.   Келтірілген залалдың көлемі 

бағаланып, Үкімет резервінен ақша бөлінеді. Эвакуациялау 

кезінде мыңнан астам ата-ана балаларынан көз жазып 

қалды. Сәбилердің барлығы туыс-туғандарына дін-аман 

тапсырылды. Факті бойынша қылмыстық іс қозғалды. 

Арыс, біз біргеміз!

Өз тілшімізден

Бросив взор на 25 лет назад, вспомним, как зарождался этот 
мегаполис. Это был 1994 год - самый разгар кризиса. Прошло 
совсем немного времени после обретения независимости. 
И в этот непростой период, Первый президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев выдвигает инициативу переноса столицы 
в провинциальный город Акмола. 

Несмотря на то, что, предстояла задача из ряда 
фантастических, ее необходимо было выполнить. Государству 
нужен был мощный стимул и переход на новую стадию развития. 
Перенос столицы состоялся, и первым этапом события стал 
переезд всех госструктур. 

В те годы многие относились ко всему происходящему 
скептически, но как мы видим сегодня, это было стратегически 
правильным решением Елбасы. Мегаполис стал вторым 
дыханием и новой вехой в истории независимого государства, а 
перенос столицы одним из самых значимых событий в истории 
республики. 

С 1997 года город начал активно расти и расширяться. 
Население столицы выросло почти в три раза. С каждым годом 
число новых зданий увеличивалось, а территория столицы 
становилась все больше. 

После приобретения столичного статуса город стал вторым 
по величине в Казахстане. На сегодняшний день Нур-Султан, 
абсолютно новый мегаполис, созданный на бескрайних 
просторах степи. Архитектура города поражает красотой и 
современным стилем. Нур-Султан полон зданий необычной 
планировки, красочных фасадов, крытых площадок, которые 
привлекают не только туристов, но и нравятся самим горожанам. 

Масштабное строительство столицы дало сильный 
мультипликативный эффект и стал мощным раздражителем 
для других городов и регионов, заняло лидерские позиции по 
привлечению инвестиций. 

Все эти годы Нур-Султан является точкой развития 
экономики, роста количества населения, развития науки, 
техники и инноваций. Что бы стать инновационным 
и интеллектуальным городом были задействованы все 
научные, энергетические и промышленные ресурсы. Сейчас 
административный центр Казахстана не просто столица, 
но и место где проходят международные встречи, форумы, 
переговоры и различные саммиты. По мнению, мирового 
сообщества, республика Казахстан - одна из успешных стран. 
И в этом одну из главных ролей сыграла наша новая столица. 

Город имеет важное историко-культурное значение для 
народа и является символом достижений Казахстана. Ежегодно, 
6 июля  казахстанцы празднуют День столицы, который 
сопровождается праздничными гуляниями, карнавальными 
шествиями, гала концертом на главной площади столицы. 

В этом году День столицы пройдет без фейерверков. 
Состоится около 108 мероприятий, 80 из которых – 
бесплатные. Деньги с продаж билетов платных концертов и 
театрализованных постановок пойдут на благотворительные 
цели, вырученные средства будут перечислены на счет 
фонда помощи пострадавшим жителям города Арыс. Также 
в праздничных мероприятиях примут участие 200 детей из 
пострадавшего города, которые прибудут в Нур-Султан.

Кумис ТУЛЕЕВА

Әл-Фараби атындағы Қазақ ұлттық 
университетінде «Ең үздік студенттік 
топ» байқауы дәстүрлі түрде өткізіліп, 
студент-жастарға ұлы мүмкіндік сыйлап 
келеді. 2012 жылдан бері бастау алған 
жоба студенттердің белсенді азаматтық 
ұстанымын қалыптастыру, үздік студенттер 
тобын шығару және ынталандыру 
мақсатында «Сұңқар» студенттер 
мен магистранттар кәсіподағының 
жетекшілігімен ұйымдастырылады. 



2№26 (1735) 2 шілде 2019 жыл

ҚазҰУ-дың ректорат мәжілісінде елімізге белгілі журналистер 
«ҚазҰУ-ға 85 жыл» медалімен марапатталды

QYSQA-NUSQAРЕКТОРАТ

Sotrýdnıkı Sentra fızıko-hımıcheskıh 
metodov ıssledovanıa ı analıza KazNÝ ım. 
ál-Farabı opýblıkovalı obzornýıý státıý v 
prestıjnom naýchnom jýrnale Trends in 
Environmental Analytical Chemistry.

Issledovanıe «A critical review of vacuum-
assisted headspace solid-phase microextraction 
for environmental analysis» («Krıtıcheskı 
obzor parofaznoı vakýýmnoı tverdofaznoı 
mıkoekstraksıı dlá ekologıcheskogo analıza») 
ýchenyh A.Jakýpbekovoı, N. Baımatovoı ı 
B. Kenesova bylo opýblıkovano v Trends in 
Environmental Analytical Chemistry, kotoryı 
ımeet ımpakt-faktor 4,462 ı vhodıt v chıslo 
naıbolee sılnyh ızdanı v oblastı analıtıcheskoı 
hımıı, ındeksırýemyh v baze Web of Science.

Opýblıkovannyı obzor posváshen osnovnym 
dostıjenıam, problemam, perspektıvam razvıtıa 
ı prımenenıa metoda parofaznoı vakýýmnoı 
tverdofaznoı mıkoekstraksıı (Vak-PTFME) dlá 
ekologıcheskogo analıza. Po sravnenıý s PTFME, 
kotoraıa ávláetsá odnım ız naıbolee popýlárnyh 
ı perspektıvnyh metodov probopodgotovkı 
v ekologıcheskom analıze, Vak-PTFME 
pozvoláet snızıt predely obnarýjenıa letýchıh 
ı sredneletýchıh organıcheskıh soedınenı v 
obrazsah vody ı pochvy bez sýshestvennogo 
ýslojnenıa prosedýry. V obzore otrajeny 
teoretıcheskıe osnovy metoda, vlıanıe ı 
optımızasıa osnovnyh parametrov analıza. 
Pokazano, chto dlá razvıtıa metoda Vak-PTFME 
ochen vajno dobıtsá ego avtomatızasıı, a takje 
ıspólzovát kompıýternoe modelırovanıe v 
prosesse razrabotkı novyh metodık.

Státıa podgotovlena v ramkah proekta 
«Razrabotka metodık analıza, materıalov ı 
oborýdovanıa dlá ekonomıcheskı effektıvnogo 
«zelenogo» ekologıcheskogo monıtorınga» ı 
obýchenıa A. Jakýpbekovoı v PhD doktorantýre 
fakúlteta geografıı ı prırodopólzovanıa, prı 
podderjke MON RK.

***
   

KazNÝ posetıla delegasıa ız Ýzbekıstana vo 
glave s dırektorom Instıtýta hımıı rastıtelnyh 
veshestv Akademıı Naýk Respýblıkı 
Ýzbekıstan Shamansýra Sagdýllaeva. 
Vo vremá vstrechı s rýkovodstvom 
KazNÝ storony obsýdılı dvýstoronnee 
sotrýdnıchestvo v oblastı hımıı. 

    Prorektor po naýchno-ınnovasıonnoı rabote 
KazNÝ ımenı ál-Farabı Tlekkabyl Ramazanov 
podrobno oznakomıl delegasıý ýzbekıstana s 
deıatelnostıý ýnıversıtet ı sovmestnyh naýchnyh 
ıssledovanıah ýnıversıteta s zarýbejnymı výzamı.

Dırektor Instıtýta hımıı rastıtelnyh veshestv 
Akademıı Naýk Respýblıkı Ýzbekıstan 
Sagdýllaev Shamansýr otmetıl osnovnye 
napravlenıa ınstıtýta ı vyrazıl bólshýıý 
zaınteresovannos v sotrýdnıchestve s vedýshım 
výzom Sentrálnoı Azıı. Storony rassmotrelı pýtı 
sotrýdnıchestva po mnogım napravlenıam: hımıa, 
hımıcheskaıa promyshlennos, hımıcheskaıa 
tehnologıa, hımıa rastıtelnyh veshestv, 
hımıcheskaıa ınjenerıa. 

V zavershenıe vstrechı predstavıtelı delegasıı 
poblagodarılı rýkovodstvo KazNÝ za teplyı prıem 
ı vyrazılı nadejdý na dálneıshee vzaımovygodnoe 
sotrýdnıchestvo. 

***

V KazNÝ ım. ál-Farabı proshlı ýchebnye 
sbory stýdentov. 

V etom godý sbory prohodılı na polıgone 
Voennogo ınstıtýta Sýhopýtnyh voısk. Kýrsanty 
vypolnálı ýprajnenıa ýchebnyh strelb ız 
strelkovogo orýjıa, boevye strelby ız zenıtnoı 
ýstanovkı ZÝ-23. 

Praktıcheskıe zanátıa prohodılı s 
ıspólzovanıem ýchebno-materıálnoı bazy 
ýnıversıteta, na meteogorodke geografıcheskogo 
fakúlteta, v spesıalızırovannyh aýdıtorıah 
fakúltetov jýrnalıstıkı, fılosofıı ı polıtologıı, 
chto pozvolılo bolee prochno zakrepıt znanıa ı 
praktıcheskıe navykı.

Na ýchebnyh sborah byla predstavlena 
obshırnaıa programma voenno-patrıotıcheskıh 
ı kúltýrno-dosýgovyh meroprıatı. Eto 
voenno-tehnıcheskıe vıktorıny, debat-týrnıry, 
tematıcheskıe vechera, psıhologıcheskıe 
trenıngı, vstrechı s veteranamı VS, sportıvnyı 
prazdnık. Ýchebnye sbory zavershılıs proverkoı 
stroevoı slajennostı ýchebnyh podrazdelenı ı 
podgotovlennostı kýrsantov.

V hode proverkı stýdenty prodemonstrırovalı 
otlıchnýıý stroevýıý vypravký. V pokazatelnoı 
chastı meroprıatıa onı predstavılı stroevye 
prıemy s orýjıem, rýkopashnyı boı ı kompleks 
fızıcheskıh ýprajnenı pod sovremennýıý mýzyký. 

В КазНУ им. аль-Фараби 
состоялось чествование 
представителей масс-медиа, 
с которыми университет 
связывают теплые дружеские 
и партнерские отношения. Это 
журналисты, многие из которых 
выпускники КазНУ, оперативно и 
профессионально на протяжении 
многих лет освещающие 
деятельность альма-матер.

Юбилейными медалями «Ерең еңбегі 
үшін» награждены: Ляззат Танысбай- 
председатель правления АО «РТРК 
«Qazaqstan», Бибигуль Жексенбай- 
генераль  ный директор телеканала 
«Астана», Каламкас Абуова - советник 
генерального директора по вопросам 
государст венной информационной 
политики, Раушан Шулембаева - 
корреспон дент газеты «Казахстанская 
правда», Тлеужан Есильбаев - руководитель 
филиала газеты «Экспресс К» в Алматы, 
Рая Ескендір - журналист газеты «Алматы 
Ақшамы», Шәмшидин Әшенқожаұлы 
- генеральный директор ТОО «Қазақ 
газеттері», Айгуль Ишмухамедова - 
генеральный директор телеканала «СТВ», 
Срайыл Смайыл - главный редактор 
газеты «Жас қазақ», Болат Кальянбеков 
- генеральный директор телеканала 
«Алматы», Батыр Казыбаев - генеральный 
директор медиахолдинга «Алаш Медиа 
Групп».

На церемонии вручения наград 
первый проректор КазНУ Мухамбеткали 
Буркитбаев отметил важность роли 
представителей средств массовой 
информации в формировании общест-
венного мнения и нравственных 
ценностей. 

«Труд журналиста не прост, поскольку он 
не только несет читателям информацию, 
но и строит единое информационное 

пространство, объединяет общество, 
формируя ценности и ориентиры», - 
подчеркнул он. 

Первоначально День журналистики 
отмечался в независимом Казахстане 
10 мая. Дата была выбрана не случайно, 
именно этот день был ознаменован 
выходом в свет в 1870 году первого номера 
казахскоязычной газеты «Түркістан 
Уәлаятының Газеті» - «Туркестанские 
ведомости». На страницах издания 
печатались статьи, корреспонденции 
о социально-политических проблемах 
казахского общества, литературе 
и искусстве. Немного позже была 

утверждена «плавающая» дата в последнее 
воскресенье июня. С 2011 года праздник 
назывался «День работников связи и 
информации».

Профессиональный праздник журналис-
тов - День работников средств массовой 
информации появился в Казахстане по 
поручению Президента Касым-Жомарта 
Токаева. Постановлением Правительства 
РК от 25 июня 2019 года была официально 
утверждена дата празднования - 28 июня. 
Таким образом журналистам вернули их 
профессиональный праздник. 

Редакция газеты «Qazaq yniversiteti» 

Кезекті ректорат мәжілісінде 
қалыптасқан дәстүр бойынша 
үздік студенттерге шәкіртақы 
табысталып, күн тәртібіндегі 
тақырыптар талқыға түсті. 

Мінбеге шыққан бірінші проректор 
Мұхамбетқали Бүркітбаев QS WUR-2019 
рейтингісінде университет көрсеткіштерін 
арттыру бойынша хабарлама жасады. 
Ол әлемнің үздік ЖОО кіретін QS WUR 
рейтингісінің әдіснамасына сараптама 
жасай отырып, академиялық бедел, ғылыми 
жарияланымдар, Хирс индексі сынды 
салаларға ерекше мән берді. «ҚазҰУ-дың 
QS Subject Rankings рейтингісіне ғылыми 
бағыттардағы барлық мамандықтар кіреді. 
Оның ішінде жаратылыстану ғылымдары, 
әлеуметтік, өнер және гуманитарлық 
ғылымдармен қатар инжиниринг, технология, 
медицина бағыттары қамтылған. Біз ғаламдық 
нарықта сапа мен мамандарымыздың беделін 
жетілдіру мақсатында әлемдік рейтингтік 
агенттіктерде үздіктердің қатарынан көрінуге 
барынша талпынып, басқа да салаларды 
кеңінен қамтуға бар күш-жігерімізді 
салуымыз қажет»,- деді бірінші проректор. 
Сондай-ақ ол Жібек жолы университеттері 
желісінің саммитіне (SUN), әлеуметтік 
жауапкершілік университеттері желісінің 
халықаралық мектебіне дайындық және 
QS рейтингісіне сәйкес университеттің 
академиялық қауымдастығы, жұмыс 
берушілер арасындағы танымалдылығы, 
ғылыми еңбектер жарияланымы, түлектердің 
жұмысқа орналасу пайызы, ғылыми-
педагогикалық құрам мен тыңдаушыларға 
шаққандағы шетелдік оқытушылар мен 
студенттер үлесіне де жекелей тоқталып өтті. 

Кезекте ғылыми-инновациялық қызмет 
жөніндегі проректор Тілекқабыл Сәбитұлы 

әлемдік жоғары рейтингтерде әр жоғары 
оқу орнының рейтингісін құру барысында 
университеттердің ғылыми-білім беру 
қызметінің тиімділігі, оқытушылар 
құрамының және жүргізілетін зерттеулердің 
деңгейі, ғылыми мақалаларды жариялау 
және дәйексөз келтіру, халықаралық 
ынтымақтастық және басқа да көрсеткіштер 
ерекше ескеріледі», – деді проректор. 
Сонымен қатар, ол Scopus дерекқорында 
SJR-і нөлден жоғары индекстелген ашық 
қолжетімді және Хирша индексі жоғары 
журналдарда жарияланған ОПҚ-ның  
ғылыми мақалалары санын арттыру, кафедра 
оқытушы-профессорлық құрамының соңғы 

5 жылдағы басылымдар санына қатынасы, 
Scopus халықаралық дерекқорында 
индекстелген халықаралық ғылыми 
конференциялар, Scopus-та индекстелген 
журналдарда білім алушылардың мақалалары 
санын көбейту бағыттарына тоқталды. 
Мәжіліс аясында өзге де өзекті мәселелермен 
қатар,  «Азаматтарға арналған үкімет» 
мемлекеттік корпорациясының Алматы 
қаласы бойынша филиалының директоры 
Данияр Батанұлы ҚазҰУ-дың бірінші 
проректоры Мұхамбетқали Бүркітбаевпен 
ынтымақтастық туралы келісімге қол қойды.  

 Айнұр АҚЫНБАЕВА
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ҚазҰУ-дың Халықаралық қатынастар факультетінде «Ілеспе аудармашылар» 
даярлайтын жаңа лингафон кабинеті ашылды

В КазНУ им. аль-Фараби  прошел информационно-практический 

семинар «Цифровизация системы образования», организованный 

ДГП НИИ «Механики и математики», Институтом информационных 

технологий и инновационного развития при поддержке МФЦА.

Гости мероприятия посетили Центр 

ситуационного управления КазНУ, 

аудитории Высшей школы экономики и 

бизнеса, оснащенные новейшей техникой и 

современным программным обеспечением. 

С докладами на темы цифровой 

трансформатизации выступили ученые, 

профессора, представители приглашенных 

компаний. 

В ходе практической сессии состоялся 

круглай стол – дискуссионная площадка 

«Проблемы и пути решения автоматизации 

учебной и научной деятельности 

университета».

Виртуальные лаборатории, облачная 

система обучения, электронный 

документооборот для вузов, сервисы 

автоматизации, открытый образовательный 

контент - основные темы, которые были 

затронуты спикерами на семинаре.

Стоит отметить, что все это ждет 

образование Казахстана в будущем. И 

цифровизация, на которую взят активный 

курс в КазНУ, является одним из ведущих 

трендов в процессе реформирования данной 

сферы.

На семинаре были рассмотрены 

актуальные вопросы автоматизации 

процессов высших учебных заведений, 

эксперты представили интересные доклады 

о новых образовательных технологиях.

«Сегодня мы живем в цифровом 

обществе с меняющейся инфраструктурой. 

Важно отметить, что современные 

студенты изменили свое отношение к 

образовательному процессу. Во всем мире 

университеты переходят на цифровой 

формат передачи знаний. И в КазНУ ведется 

большая работа в этом направлении», - 

отметил в приветственном слове проректор 

по научной работе Аскар Хикметов. 

Не секрет, что процесс автоматизации 

образовательных процессов у нас 

несколько замедлен, преподавание идет 

сложнее, чем прогресс самих технологий. 

Поэтому проведение подобных семинаров 

необходимо – в рабочем формате, 

на практических сессиях эксперты 

делятся мнениями, получают ответы на 

возникающие в процессе работы вопросы. 

Будущее цифрового Казахстана – это 

когда каждый житель страны с помощью 

смартфона или компьютера может получать 

услуги, не затрачивая на это самый ценный 

ресурс – время. И это будущее создается уже 

сегодня.

Соб. корр.

В условиях глобальной 
информатизации общества 
вырастает «цифровое 
поколение» Z, свободно 
использующее лэптопы, 
планшеты, смартфоны, 
игровые приставки и другие 
гаджеты. 

Сегодня практически не найти молодых 

людей, не «переболевших» виртуальными 

компьютерными играми или не умеющих 

собрать из комплектующих системный 

блок. Все это вкупе с интернетом и 

информационными технологиями в целом 

формирует у современного «цифрового 

человека» дивергентное нестандартное 

мышление, характеризующееся способностью 

оперативно выдвигать множество креативных 

и правильных идей при решении отдельных 

проблем. 

Футурологи полагают, что в ближайшем 

будущем «растворится» грань между 

так называемым гуманитарным и 

естественнонаучным техническим мышлен-

ием, так как то, что поколение родителей 

нынешних студентов и школьников назы-

вали вчера «технологиями будущего», для 

сегодняшнего молодого поколения стало 

реальностью, «технологиями настоящего». 

Поэтому не удивительно, что студенты 2 

курса исторического факультета, которые в 

текущем году стали осваивать учебный курс 

«Smart-технологии и интернет вещей» по 

системе обучения Cisco Networking Academy, 

показали способность решать задачи соз-

дания локальных и корпоративных сетей, 

их пингования, отличать маршрутизатор от 

коммутатора, виды кабелей для подключения 

устройств в сети, различные протоколы. 

Более того, знания о всеобъемлющем 

интернете и навыки работы с IoT (интернетом 

вещей), востребованные во всем мире уже 

сейчас и в ближайшем будущем, дадут 

новые возможности нашим выпускникам-

историкам для получения более престижной и 

высокооплачиваемой работы. 

«Классические» историки могут задать 

вполне закономерный вопрос: зачем выпуск-

нику исторического факультета эти навыки, 

всякие сети передачи информации, туманные 

облака, эмуляторы-симуляторы, хабы и прочая 

«ересь»? Ведь историю Казахстана нужно 

писать в тиши кабинета благословенным 

«пером» (читай - на компьютере, заменившем 

пишущую машинку). Но история – это не 

только древние фолианты и артефакты, 

новые исторические знания, полученные 

профессорами в ходе кропотливой ана-

литической работы с историческими источ-

никами. Функция исторической науки также 

заключается и в пропаганде этих знаний, 

воспитании поколения, не забывающего 

историко-культурного наследия предков, 

своей отечественной истории.

Игра воображения школьников и студентов, 

рядового обывателя в полной мере не 

разыграется в двухмерной плоскости учебника 

или монографии, даже с самыми красивыми 

картинками, фотографиями и картами. Без 

знания смарт-технологий современный 

выпускник исторического факультета не 

сможет говорить на одном языке с айтишником, 

который будет «писать» приложения для смарт-

музеев и смарт-архивов, смарт-библиотек 

древних рукописей, смарт-образовательных 

гипермедийных учебников и учебных пособий. 

Смарт-университет, которым через пару-

тройку лет станет наш КазНУ им. аль-

Фараби, может и должен готовить креативные 

и профессиональные кадры историков, 

обладающих практическими навыками 

коммуницирования в сетях, отбора нужного 

контента во всемирной паутине, создания 

аналитических и источниковых баз данных, 

реконс труирования по историческим 

источ никам 3D-моделей разрушенных от 

времени или войн памятников древности, 

интерактивных карт, созданных при помощи 

ГИС-технологий. Поэтому внедряемая на 

всех факультетах новая образовательная 

среда, инициируемая руководством нашего 

университета, формирует основы будущего 

казахстанского SMART-общества, в котором 

будут творить наши выпускники. 

Сауле ЖАКИШЕВА, 

доктор исторических наук, 

профессор кафедры Всемирной истории, 

историографии и источниковедения, 

специалист в области исторической 

информатики
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На кафедре Дальнего Востока состоялась международная конференция 
«Культура и литература Кореи и корейской диаспоры СНГ: традиции, трансформации и инновации»

ALMA MATER

«Хорошие новости» - именно такое 
сообщение пришло мне на почту. 
Именно с этих слов началась моя 
поездка в Москву. 

Студенттердің жалпы оқу үлгерімі, 

ғылыми, мәдени және қоғамдық шаралардағы 

белсенділігі, өзін-өзі басқарудағы ұйымдас-

тырушылық қабілеттері сыналатын дода төрт 

деңгейде өткізіліп, студенттерге мотивациялық, 

танымдық жетістіктер жүктейді. Өйткені, 

дәстүрге айналған «Ең үздік студенттік топ» 

жобасының 2019 жылғы нәтижесі бойынша 

жүлделі үшінші орын алған физика-техникалық 

факультеті, «Жылу энергетикасы – 227» тобы 

Шарын шатқалына жолдама, екінші орынды 

иеленген Шығыстану факультетінің «Шетел 

филологиясы: корей тілі» мамандығының 

студенттеріне «Ыстықкөл» спорттық-сауықтыру 

орталығына жолдама бұйырған еді. Ал бірінші 

орынға ие болған химия және химиялық 

технология  факультетінің «Химия-201» тобы 

әл-Фараби атындағы ҚазҰУ-дың үздік тобы 

атанып, Нұр-Сұлтан қаласына жолдама алған 

болатын. Биыл да әл-Фараби атындағы ҚазҰУ-

дың үздік тобы студенттер кәсіподағы атынан 

жылдағы дәстүр бойынша елордамыздың 

жиырма бір жылдығына орай тарихи-танымдық 

орындарға саяхат жасамақ.

2019 жылдың наурыз айының жиырма 

екінші жұлдызында Астана атауынан Нұр-

Сұлтан қаласы боп өзгерген еңселі елордамыз 

биыл жиырма бірінші торабына табан тіремек. 

Еңселі елордамыз, Нұр-Сұлтан қаласы–мақсат-

міндеттері айқындалған, аяғына нық тұрған, 

кемелденген шаһар. Тың идеялар мен нақты 

істердің ұйытқысы, елдігіміздің тұғыры, береке-

бірлігіміздің алтын діңгегі. Қазіргі Қазақстан елі 

мен халқы сияқты өзімен бірге өзгелерді бір-

біріне жалғайтын бауырлас, меймандос және 

бейбітшіл, ХХІ ғасырдағы жаһандану үрдісінің 

позитивті дамуына әсер ететін тұғырлы ел. 

Сондықтан да, еліміздің астанасы әлемдік 

деңгейдегі өзекті мәселелер талқыланатын 

бірегей диалог алаңына айналып келеді. Даму 

үрдісін қалыптастырған егемен еліміздің 

символы елордамыз Нұр-Сұлтан қаласының 

жыл сайын көркейіп, озық жандану негізін 

қалауына Қазақстанның әр өскелең ұрпағы өз 

үлесін қосуы тиіс. Таным желкенін биік тұғырға 

көтерер «Ең үздік студенттік топ» жобасының 

үздік топтары дәстүрлі түрде ел астанасының 

даму ырғағын көріп, тарихтан тағылым алып, 

келешекте өз үлестерінің тетігін қаламақ ниетте 

елордаға саяхаттан ерекше дүниетаным алып 

келеді.

Нұрсәуле ИДАЯТ

В марте я отправила свой фотопроект 
«Эхо войны» на Медиафорум «Пространство 
Евразии», проводимый Государственным 
академическим университетом гуманитарных 
наук, но никак не думала, что стану финалистом. 
В свой проект я включила, на мой взгляд, самые 
яркие фото за последние четыре года с шествия 
Бессмертного полка. Снимала данную акцию 
в моей школе и в городе. Мне кажется, что 
таким образом смогу почтить память погибших 
на войне. Вместе с научным руководителем 
Ларисой Павловной Нода мы отправили проект. 

 И вот так я стала финалистом конкурса.  
Это было очень волнительно и страшно. В 
Москву на форум я летела с ответственным 
проектом. В номере отеля уже жила моя 
соседка Кумыс Тулеева, которая оказалась 
студенткой 3 курса английского отделения 
факультета журналистики КазНУ, мы окончили 
одну школу, живем в одном районе. Но мы не 
встречались ранее в Алматы ни разу, я никогда 
не видела её, и вот судьба свела нас в Москве. 
Это было очень интересное знакомство. 

Форум начался в парке «Зарядье». Он 
оказался огромных размеров и находится прямо 
за Красной Площадью. До регистрации на 
мастер-классы нас повели посмотреть Москву 
с «Парящего моста». Зрелище неописуемое. 
Кажется, будто идешь в невесомости, а 
стеклянные перила только добавляли данному 
месту незабываемую атмосферу. Регистрация в 
медиацентре прошла очень быстро, нам всем 
раздали бейджики, блокноты. 

В первый день одновременно в 2-х 
павильонах проходили мастер-классы по 
разным направлениям. Я пошла на мастер-
классы Эрнеста Мацкявичюса, Екатерины 
Андреевой, Аббаса Джуммы и Романа 
Серебряного. Они говорили о журналистике 
на телевидении и на радио. Это было очень 
интересно, особенно когда Эрнест Мацкявичюс 
начал объяснять, что новости - это бизнес, и 
подавать их нужно так же грамотно, как меню в 
дорогом ресторане для одних, и как пельмени в 
столовой для других. 

Екатерина Андреева сказала одну фразу, 
которая меня очень вдохновила: «Иногда нужно 
сдать Москву, чтобы взять Париж». Она имела 
в виду, что за любую работу нужно хвататься, 
далеко пряча свою гордость, цепляться за 
любой шанс и никогда не останавливаться. 
Только тогда можно достигнуть результата. 
Роман Серебряный во время своего мастер 
класса объявил конкурс на создание интересной 
платформы для журналистов, сказав, что 
наградит на торжественной части победителей. 

Весь день мы провели в парке. Организация 
форума была на высшем уровне, после первого 
дня нас повели на аттракцион «Полет над 
Москвой и Россией». Огромный закругленный 
экран, спецэффекты и полнейшее ощущение 
полета. 

Во второй день была очень насыщенная 
программа. Мы с ребятами из Армении, 
Беларуси, Кыргызстана, Казахстана и России 
создали страницу в Инстаграм, где решили 
писать о журналистике в разных странах, 
лайфхаках и т.п. Позже представили этот проект 
жюри и победили. Выиграла наша команда, 
которая называлась «30 seconds to Eurasia». Нам 
подарили огромный торт, который весёлой 
компанией мы съели уже в отеле. 

В восторг меня привел мастер-класс 
Дильбар Файзиевой, с которой мне удалось 
познакомиться лично и поговорить. Она 
вдохновила меня на покорение новых вершин и 
помогла поверить в себя. Спикеров было очень 
много: обозреватель Sputnik Алексей Кешишев, 
ректор ГАУГН Денис Фомин-Нилов, Артур 
Соколов и многие другие. 

Благодаря Медиафоруму «Пространство 
Евразии», я познакомилась с удивительными 
людьми, обрела новых друзей, получила 
колоссальный опыт и вдохновилась для 
дальнейшей учебы на факультете журналистики. 
Такие форумы мотивируют на самореализацию.  
Ведь главной целью Форума является развитие 
и поддержка студенческих СМИ России и стран 
Евразийского экономического союза, и, на мой 
взгляд, у них это прекрасно получается. Они не 
только развивают и поддерживают студенческие 
СМИ постсоветского пространства, но и 
помогают обрести новых талантливых друзей. 

Это прекрасный опыт и незабываемые 
воспоминания. 

Асель АУКЕШЕВА, 
студентка 1 курса журфака 

Жалғасы. Басы 1 -бетте

Впервые в Казахстане по программе двойного диплома окончили 
магистратуру КазНУ им. аль-Фараби студенты одного из престижных 
мировых университетов La Sapienza Universita di Roma.

Торжественное мероприятие, посвящен-
ное важному событию в жизни студентов, 
состоялось в КазНУ.

С приветственным словом выступила 
декан факультета истории, археологии 
и этнологии, профессор Мендигуль 
Ногайбаева. Она поздравила итальянских 
студентов (Jessica Venturini, Matteo Fraioli, 
Adriano Mastrorocco, Siham Farissi) – 
выпускников специальности «Магистр 
Всемирной истории» с получением 
дипломов  КазНУ и La Sapienza Universita 
di Roma.

Церемонию вручения провел доктор 
исторических наук, академик НАН РК, 
почетный профессор Геттингенского 
университета Калкаман Жумагулов, 
который время сделал многое для открытия 
этой международной программы.

В своей поздравительной речи 
профессор пожелал магистрам успехов в 
профессиональной деятельности во благо 
науки и образования Казахстана и Италии.

Соб. корр.
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Халықаралық қатынастар факультетінде  «Дипломатиялық сөздік» кітабының тұсаукесері өтті

ǴYLYM

КазНУ им. аль-Фараби сотрудничает со многими университетами 
мира. 

Одним из таких высших учебных заведений 

является Университет Гранады (Испания), 

известный своими научно-исследовательскими 

лабораториями. Вуз финансирует более 

300 исследовательских проектов, которые 

позволяют выводить его на ведущие позиции 

в национальных рейтингах. Представители 

университета состоят в более чем 20 различных 

общественных международных организациях.

В данный момент я  - докторантка 2-го курса. 

Учусь на кафедре биофизики и биомедицины 

КазНУ. Моими руководителями являются 

профессор кафедры М. К. Мурзахметова и 

PhD профессор Луис Карлос Лопез Гарсия с 

университета Гранады. 

Учеба в испанском университете дала 

мне возможность получить практические и 

теоретические знания в новом направлении 

технологий.  Заграничную командировку я 

прошла в лаборатории молекулярной биологии 

биомедицинского центра университета. 

Занималась по теме дефицита коэнзима CoQ, 

Complex I, митохондриальных заболеваний.  

Очень рада, что сотрудничество двух 

университетов успешно развивается во благо 

высшего образования.

 Вузы имеют одну цель – это стремление 

соответствовать мировому уровню во всех 

областях: обучении, методиках преподавания, 

исследовательской деятельности, управлении 

и развитии международного партнерства. 

Традиции Университета Гранады и КазНУ 

имеют глубокие корни, что позволяет 

выходить на новые уровни сотрудничества с 

университетами других стран и улучшать свою 

репутацию в мире.

Ботагөз ҮСІПБЕК, 

PhD докторант 2-го курса

Әл-Фараби атындағы ҚазҰУ Citi қоры және YBI халықаралық 
ұйымымен бірлесе отырып, Jastarbusiness MOST Бизнес-инкубаторы 
жобасы аясында жүзеге асырылатын Акселерация бағдарламасы 
негізінде Bootcamp өткізді.

Әл-Фараби атындағы ҚазҰУ Citi қоры және YBI халықаралық ұйымымен бірлесе отырып, 
Jastarbusiness MOST Бизнес-инкубаторы жобасы аясында жүзеге асырылатын Акселерация 
бағдарламасы негізінде Bootcamp өткізді.

Bootcamp аясында ҚазҰУ-дың «Ғылыми-технологиялық паркі» мен MOST Бизнес-инкубаторы 
арасында ынтымақтастық туралы Меморандумға қол қойылды.

«Студенттік бастамаларды қалыптастыру мен дамыту алаңына айналуда мұндай іс-шараларды 
өткізу университеттің инновациялық экожүйесін дамыту үшін аса қажет»,–деді технопарк 
директоры Әмірхан Темірбаев.

Бағдарламаның тоғызыншы легіне қатысушылар команда ішінде тиімді қарым-қатынас пен 
мақсаттарға сапалы жету үшін SMART техникасын және сату бойынша тәжірибе өткізді. Ісін 
жаңа бастаған жас кәсіпкерлер қаржы, туризм, маркетинг, сату, бизнес-модель құру, монетизация, 
медицина, логистика сияқты салалардағы сарапшылардан кеңес алды.

Өз тілшімізден

Таяуда Нұр-Сұлтан қаласында «Білім-өркенитеті» ұлттық инновациялық 
ғылыми зерттеу орталығы» тұңғыш рет ұйымдастырған «Үздік ғылым 
кандидаты» атты республикалық байқауға қатысқан әл-Фараби атындағы 
қазақ ұлттық университеті журналистика факультетінің Баспасөз және 
электронды БАҚ кафедрасының доценттері  Гүлнар Сәмединқызы мен 
Римма Серікәліқызы университетіміздің туын Елорда төрінен желбіретіп 
қайтты.

Екі ұстаз да білім және ғылым саласына 
қосқан айрықша еңбегі үшін «Үздік 
ғылым кандидаты-2019» атты төсбелгісі 
мен I дәрежелі диплом иегері атанды.

Байқауға республикадан 525 ғылым 
кандидаты құжаттарын жолдап, ішінен 135 
ғылым кандидатының жұмыстары үздік деп 
танылды. Ғалымдар өздерінің өмірбаяндарын 
растайтын құжаттармен бірге зерттеу 
материалдарын жолдаған. Соның негізінде 
осы байқауға арналған республикалық 
жинақ кітабы да топтастырылды.

Байқаудың мақсаты ғылым 
кандидаттарының инновациялық әлеуетін 
арттыру, педагогтардың зерттеушілік 

қабілеттерін дамыта отырып, тәжірибе 
алмасу, тәуелсіз Қазақ Еліне деген құрметін 
күшейту, отансүйгіштік сезімін арттыру...

Журналистика факультетінің мерекелік 
Ғылыми Кеңесінде факультет деканы 
Сағатбек Медеубекұлы ұстаз-ғалымдар 
Клара Қабылғазинаға білім мен ғылым 
саласына қосқан үлесі үшін «Ы. Алтынсарин» 
атындағы, Қоңыр Мұқатаеваға «Кітап 
ісінің үздігі», Гүлнар Өзбекова  және 
Римма Жақсылықбаеваға «Үздік ғылым 
кандидаты-2019» төсбелгілерін табыстады. 

                                             
   Г. ӨЗБЕКОВА

Биыл еліміздің ең үздік оқу ордасына 85 жыл толды. Қазақ білім ордасының 
қара шаңырағына айналған Әл-Фараби атындағы ҚазҰУ ғасырға жуық 
уақытта даму мен өркендеудің ғаламат кезеңін өткізді. Бүгінгі күнге дейін 
еліміздің сан саласында қызмет етіп жүргендердің басым көпшілігі ұлттық 
университеттің түлектері. Олар, заң, филология, экономика, математика, 
физика, медицина, биология және химия, география, IT, тарих, халықаралық 
қатынастар және өзге салалар бойынша еліміздің дамуына өлшеусіз үлес 
қосуда. 

Қай заманда болмасын физика 
саласы өзіндік маңызын жоғалтқан 
емес. Университеттің физика-техника-
лық факультеті өзінің болашағын 
үшінші индустриялық революциямен 
байланыстырады. Факультетте экспери-
мент  тік және теориялық физика ғылыми 
зертхана институты, ашық түрдегі ұлттық 
нанотехнологиялық зертхана , инжинерлік 
профилді зертхана, сонымен қатар өзге де 
19 зертхана мен орталықтар жұмыс істеп 
тұр. Факультет оқытушы-профессорлық 
құрамы телекоммуникация, ғарыш және 
жаратылыстану салаларында түрлі зерттеулер 
жүргізіп келеді. Мәселен, жылуфизика және 
техникалық физика кафедрасы профессоры 
Бөлегенова Салтанат Алиханқызы 
«Білім беру ісінің құрметті қызметкері» 
төсбелгісімен, жылуфизика және техникалық 
физика кафедрасы PhD Бөлегенова Сымбат 
Алиханқызы «Ыбырай Алтынсарин» 
төсбелгісімен, плазма физикасы, нано-
технология және компьютерлік физика 
кафедрасының профессоры Ғабдуллин 
Маратбек Төлепбергенұлы «Ғылым қызмет-
кері» номинациясы бойынша «Жыл 
адамы–Алтын адам» сыйлығына, Қоданова 
Сандуғаш Құлмағамбетқызы «Қазақстан 
Республикасы ғылымына сіңірген еңбегі» 
үшін  төсбелгісімен марапатталды. Осы 
секілді факультеттің профессорлары 
мемлекеттік және халықаралық деңігейдегі 
ең үздік ғылыми марапаттар мен төс 
белгілерді иеленді. Бүгінде жан-жақты 
даму жолында аянбай еңбек етіп жүрген 
факультетте шамамен 4000-ға  жуық 
студенттер мен магистранттар білім алуда. 

Қазақстанның ең үздік оқу ордасы, 
әлемнің ең ірі  418 халықаралық жоғары оқу 
орнымен ынмақтастық орнатты. Әл-Фараби 
атындағы ҚазҰУ Орталық Азия ЖОО-
ларынан жалғыз болып QS «World University 
Rankings» халықаралық рейтінгісінде 207 
орынды бағындырды. «UI Green Metric 
Ranking of World Universities» жаһандық 
рейтингінде Әл-Фараби атындағы ҚазҰУ 
172-ші орынды алып, Еуропалық ғылыми- 
өнеркәсіптік палатасы еуропалық жоғары 
оқу орындар тобына енді. 

Ғылыми-инновациялық жетістіктерден 
бөлек, білім ордасының қара шаңырағына 
айналған ұлттық университет студенттердің 
белсенді, салауатты өмір салтын қолдайды. 
Осыған орай, университет ректоры, академик 
Ғалымқайыр Мұтанұлы «Green Campus», 
«Айналаңды нұрландыр», «100 кітап», «Al-
Farabi university smart sity», «Культ здорового 
тела» жобаларын іске асыруда. Студенттердің 
күнделікті сабақтан тыс уақыттағы кезеңін 
есте қаларлықтай өткізу мақсатында 
«ҚазҰУ Студенттер Сенаты», «Сұңқар 
студенттер мен магистранттар кәсіподағы», 
қалашықтағы тәртіпті қадағалайтын «ОПП», 
білім жүйесі бойынша «СББП», «Көмек 
қоғамдық қоры» , «Студенттердің ғылыми 
одағы», «Алтын сапа» дебат ұйымы, «Жас 
Отан Жастар қанаты», «Жоғары студенттер 
комитеті» ұйымдары жұмыс жасап тұр. 
Әсіресе, физика-техникалық факультетінің 
студенттері Жастар ұйымдары комитетінің 
белсенді мүшелері және университеттің түрлі 
мерекелік шаралары мен факультет аралық 
жобаларда үздіктердің қатарынан көрінуде. 
Мәселен, «Ана тілі аруы 2018»  сұлулық 
байқауының тәжін физика-техникалық 
факультетінің 2 курс студенті Аида Серікова 
иеленді. Одан өзге, жыл сайын дәстүрлі 
түрде өткізілетін «Студенттік көктем» 
байқауында жүлделі 1-ші орынды қанжығаға 
байлады. Осылайша, факультет студенттері 
университет ішілік, республикалық және 
халықаралық байқаулардан жүлдесіз қайтқан 
емес.

Студенттік өмір қайта келмес, қызығы 
мен шыжығы біте қайнаған ғажап шақ. 
Сондықтан жасталапкер, еліміздің ертеңіне 
із қалдырар маман ретінде біздің әл-Фараби 
атындағы Қазақ ұлттық университетін таңда! 

Сенің таңдауың – сенің келешегіңнің 
бейнесі. 

Жанар ШОРТАНБАЕВА,
жылуфизика және техникалық физика 
кафедрасы меңгерушісінің орынбасары,

Нұрдаулет БАЕКЕШЕВ,
«техникалық физика» мамандығы 

2-курс магистранты
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Научно-технологическй парк КазНУ и Бизнес-инкубатор MOST подписали меморандум о сотрудничестве

Семинар кафедры социологии и 
социальной работы КазНУ им. аль-
Фараби был посвящен обсуждению 
проблем социологии искусства. 

Сегодня получение высшего 

социологического образования является 

модным трендом. Однако получение 

диплома имеет критерий. Студент обязан 

получить не только знание и понимание, но и 

компетентность, анализ, синтез и оценивание 

социологии искусства современной 

эстетической культуры. Компентентность 

основана на энциклопедических концепциях, 

к которым относится эстетическое отношение 

искусства к действительности. 

Сегодня мало иметь академические знания 

по специальности, человек должен уметь 

достигать цели, открывать успешные проекты, 

выстраивать правильные отношения в семье, 

с коллективами и сверстниками, становиться 

лидером, брать ответственность за свою жизнь, 

судьбу семьи. 

Обо всем этом рассказала эксперт, 

директор государственного Академического 

театра оперы и балета им. Абая, композитор, 

музыковед, педагог, заслуженный деятель РК 

Ая Калиева. 

Театр оперы и балета пользуется 

неизменным успехом, в последние годы среди 

поклонников стало больше молодежи. Такой 

всплеск интересов к традиционной музыке со 

стороны молодого поколения эксперт обясняет 

в том числе и тем, что театр экспериментирует 

с новами формами популяризации народной 

музыки. На примере опер «Абай», «Евгений 

Онегин», «Аида», «Турандот», балетов 

«Лебединое озеро», «Спящая красавица» 

эксперт показала, как музыканты владеют 

мастерством игры на домбре, кобызе, шертере, 

шанкобызе, мескобызе, сырнае, саз сырнае, 

сыбызгы, асатаяк и других. Разнообразие 

звучания дает возможность театру широко 

отображать богатейшие самобытные образцы 

национального искусства.

Являясь членом Союза композиторов, Ая 

Калиева написала немало научных трудов, стала 

автором произведений в жанрах симфонии, 

балета, камерной музыки. Среди них поэма 

«Моя земля» для симфонического оркестра, 

балетная феерия «Сны», струнные квартеты, 

а также она является автором, разработчиком 

государственных общеобразовательных 

стандартов по специальности «Искусство 

эстрады». Эксперт поделилась своим опытом 

эстетического воспитания и социализации 

молодежи. Участники семинара отметили 

слова Иммануила Канта «Мы чересчур 

цивилизованные, однако недостаточно 

культурные», которые являются актуальными 

для эстетического образования и сейчас. 

Сегодня кафедра уделяет большое 

внимание эстетическому воспитанию 

молодежи. Преподавателям необходимо 

глубже исследовать место и роль искусства в 

общественной системе и уровень культуры 

социальных общностей. Профессоры 

Г.С. Абдирайымова и Б.Н. Кылышбаева 

отметили то, что целью кафедры является 

формирование культуры добропорядочности, 

компетентности, профессионализма, 

глобального видения, открытого сознания, 

трансформационного лидерства, необходимых 

в условиях интернет-культуры. 

К. Биекенов подчеркнул, что в театральном 

искусстве исчезают главные достоинства 

– гуманизм, оптимизм, а из музыки 

исчезла мелодия. Д. Мамытканов считает, 

что в театральном искусстве доминирует 

непрофессиональная музыка. Участники К.У. 

Биекенов, М.Ф. Пузиков, С.С. Серикжанова 

сообщили, что в современном искусстве 

преобладает самоидентификация. Это в то 

время, когда в стране работают 14 русских, 

узбекских, а также единственные в СНГ 

уйгурский, корейский и немецкий театры. У 

каждого человека должна быть возможность 

послушать в своем городе музыку других 

народов, проживающих вне республики.

По мнению участников, необходимо 

ускорить перевод содержания спектаклей 

на государственный язык. По словам Г.О. 

Абдикеровой и К.У. Биекенова, в театральном 

искусстве доминирует народная музыка. 

Это касается и эстрадного искусства. Т.А. 

Морозова и Г.А. Кенжакимова отметили, что 

в настоящее время театр доступен не для всех. 

Это подорожание входных билетов. Эксперт 

призвал вести совместные социологические 

исследования данных проблем. 

Социализирующая роль театра заключается 

в том, чтобы укрепить гражданское отношение 

к своей Родине. Под влиянием театра 

расширяются и углубляются знания о Родине, 

ее истории и культуре, приобретаются и 

развиваются в общественно-политических, 

трудовых, познавательных, художественных, 

спортивных делах опыт гражданской заботы.

Социализируя молодежь, опера как жанр 

музыкально-театрального искусства, позволяет 

целенаправленно развивать эстетические 

вкусы студентов, укрепляет тягу к культуре, 

искусству и потребность открывать прекрасное, 

побуждает желание испробовать себя в 

творчестве, воспитывает восприимчивость и 

отзывчивость, благородство души, обогащает 

внутренний мир человека.

В целом получилась незабываемая   

творческая встреча. Эксперт отвечал на  

многие сложные вопросы, связанные с видами 

оперной музыки, сольных партий, арии, 

монолога, баллады, а также с балетом как 

видом сценического искусства. Украшением 

выступлений эксперта стали световые и 

видеоинсталляции.

К.БИЕКЕНОВ, 

профессор,

руководитель методологического семинара 

кафедры социологии и социальной работы

Әл-Фараби атындағы Қазақ 
ұлттық университетінің «Біліктілікті 
арттыру институтының» 
ұйымдастыруымен өткен 
«Инженерлік мамандықтарға 
арналған Халықаралық 
оқытушыларды дайындау» 
бір айлық курсы аяқталды. 

Қазақстандық экономиканың «Жаңа 

индустрияландыру» стратегиясына көшуі 

жағдайында инженерлік білім беру жүйесіне 

маңызды рөл беріледі. Оның стратегиялық 

міндеті мақсаттарды өз бетінше тұжырымдауға, 

міндеттерді айқындауға және олардың 

орындалуын ұйымдастыруға, қазіргі заманғы 

кәсіби құзыреттіліктің жоғары деңгейдегі 

сұранысқа ие бәсекеге қабілетті инженерлерді 

дайындау арқылы елдің үдемелі дамуын 

қамтамасыз ету болып табылады. Қазақстанның 

инженерлік білім беру Ассоциациясы 

жүргізген зерттеулердің нәтижелеріне сәйкес, 

елдегі инженерлік істің және инженерлік 

білімнің ағымдағы жағдайы тұтастай алғанда 

дағдарыстық немесе құлдырауы ретінде 

бағаланады. Дәстүрлі түрде техникалық 

жоғары оқу орындары оқытушыларының 

педагогикалық кәсібилігін дамыту жоғары оқу 

орнынан кейінгі кәсіптік білім беру (қосымша 

кәсіптік білім беру, Біліктілікті арттыру) 

жүйесінде жүзеге асырылады. Ғылыми-

педагогикалық қызметкерлердің біліктілігін 

арттырудың заманауи жүйесі белгіленген 

мәселелерді шешу контексінде қоғамның 

өзгермелі сұраныстарына, уақыттың өзекті 

мәселелеріне икемді әрекет етіп қана қоймай, 

сонымен қатар педагогикалық кәсіптілікті 

үздіксіз кезең-кезеңмен дамыту үшін жағдай 

жасай отырып, оқытушылардың озық 

даярлығын қамтамасыз етуі тиіс.

Осы орайда әл-Фараби атындағы ҚазҰУ-

да «Біліктілікті арттыру институтының» 

және Қазақстанның инженерлік білім беру 

Ассоциациясының қолдауымен «Инженерлік 

мамандықтарға арналған Халықаралық 

оқытушыларды дайындау» бір айлық курсы 

ұйымдастырылған болатын. Курс аясында 

инженерлік мамандықтар үшін сабақ беретін 

оқытушыларға «Инженерлік педагогиканың 

теория және практикасы», «Лабораториялық 

жұмыстардың дидактикасы», теоритикалық 

модульдер «Психология және социология», 

практикалық модульдер «Ауызша қарым-

қатынастар дағдылары», «Жобалармен жұмыс», 

«Инженерлік білім берудегі компьютерлік 

технологиялар», «Сапа менеджменті» және 

т.б. сабақтар бойынша лекциялар оқылып 

және семинар-тренингтер жүргізілді. 

Оқытушылардың кәсіби біліктіліктерін 

арттыра отыра, жаңа заманғы технологиялар 

мен сабақ оқыту барысында қолданылатын 

әдістемелер (психологиялық тренингтер, 

сабаққа қызығушылықты арттыру), әр 

түрлі негіздегі сабақ оқыту барысында 

пайдаланатын платформаларымен (kahoot, 

quizzlet) таныстыру жұмыстары жүргізіліп, 

тапсырмалар, жаттығулар орындалып отырды. 

Курс ұйымдастырушылары тыңдаушыларға 

модульдік-құзыреттілік тәсіл туралы 

ақпараттың кең спектрін ұсынды. Ақпараттық 

технологиялар негізінде материалды қабылдау, 

оқыту фильмдерін көру ыңғайлылығын атап 

өткен жөн. Курстардың форматы, курс тренері 

мен әріптестермен еркін қарым-қатынас жасау 

және мәселелерді талқылау мүмкіндігі ұнады. 

Жұмыс барысында негізгі терминдерді түсіну, 

бірқатар практикалық жұмыстарды орындау 

мүмкін болды.

Курс соңында біліктілікті арттыру және 

қосымша білім беру институты директорының 

оқу-әдістемелік жұмысы жөніндегі орынбасары 

Зульфия Балғымбаева сөз алып, алғашқы 

Халықаралық деңгейде ұйымдастырылып 

жатқан курс екендігі және сәтті аяқталғандығын 

айта отырып, оқытушыларға 20 кредит және 

360 сағат оқығандығы туралы сертификаттар 

табысталды.  

Бақытжан РАХАТ,

жылу физика және техникалық физика 

кафедра оқытушысы
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ҚазҰУ әскери кафедрасының студенттері Құрлық әскерлері Әскери 
институтының полигонындағы оқу жиынға қатысты

   JASTAR BETI

В соответствии с Программой 
подготовки офицеров запаса на 
военной кафедре КазНУ им. аль-
Фараби в период с 27 мая по 29 
июня проводятся учебные сборы 
студентов, прошедших полный курс 
обучения.

В этом году на сборы привлекались 

студенты следующих военно-учетных 

специальностей: офицеры войск 

ПВО Сухопутных войск, командиры 

мотострелковых подразделений, офицеры 

воспитательных структур, военные юристы, 

психологи, журналисты и офицеры по 

организации физической подготовки и 

спорта. 

На полигоне Военного института 

Сухопутных войск курсанты выполнили 

упражнения учебных стрельб из стрелкового 

оружия, боевые стрельбы из зенитной 

установки ЗУ-23.  В занятиях по огневой 

подготовке принял участие проректор 

по учебной работе Аскар Кусупбекович 

Хикметов. 

Практические занятия проходили с 

использованием учебно-материальной 

базы университета, на метеогородке 

географического факультета, в 

специализированных аудиториях 

факультетов журналистики, философии и 

политологии, что позволило более прочно 

закрепить знания и практические навыки.

На учебных сборах была представлена 

обширная программа военно-

патриотических и культурно-досуговых 

мероприятий. Это военно-технические 

викторины, дебат-турниры, тематические 

вечера, психологические тренинги, 

встречи с ветеранами ВС, спортивный 

праздник. Завершаются учебные сборы 

проверкой строевой слаженности учебных 

подразделений и подготовленности 

курсантов. 

В ходе проверки студенты 

продемонстрировали отличную строевую 

выправку. В показательной части 

мероприятия студенты представили 

строевые приемы с оружием, рукопашный 

бой и комплекс физических упражнений под 

современную музыку.

Соб. корр.

На факультете медицины и 
здравоохранения КазНУ имени 
аль-Фараби при поддержке Фонда 
Первого Президента состоялось 
заседание первого дискуссионного 
клуба «Голос молодых» в рамках 
III Международной научно-
практической конференции 
«Современные вопросы медицины 
и общественного здравоохранения: 
Здоровье молодежи – здоровье 
нации». Мероприятие приурочено 
к 85-летию КазНУ и Году молодежи 
в РК. 

С приветственным словом выступил С.А. 
Жапаров, заместитель председателя Совета 
по науке Фонда Первого Президента. Сухраб 
Абайдуллаевич рассказал о возможностях 
для молодых ученых Казахстана,  проектах и 
мероприятиях, которые реализуются Фондом, 
поздравил всех присутствующих с открытием 
новой площадки для проведения дискуссий и 
обсуждения вопросов науки. 

Свой взгляд на обсуждаемую тему 
представил приглашенный спикер - 
профессор университета МакГилл (Канада) 
Н.Б. Даулетбаев, где отразил преимущества и 
перспективы науки, в том числе глобализацию 
науки как возможность для быстрого развития 
промышленного и научного потенциала. 

В качестве спикеров-оппонентов были 
приглашены Б.Н. Кенесов, профессор, 
член-корреспондент Казахстанской 
национальной академии естественных 
наук, директор Центра физико-химических 
методов исследования и анализа КазНУ и 
Д.В.Винников, ассоциированный профессор, 
заведующий научно-исследовательской 
лабораторией здоровья и окружающей среды 
факультета медицины и здравоохранения, 

национальный делегат от РК в ERS. Отношение 
к глобализации у всех специалистов 
неоднозначное. Конечно, она может иметь 
как позитивный, так и негативный характер, 
однако альтернативы ей нет. Профессор Б.Н. 
Кенесов предложил задуматься о возможности 
установления минимальных пороговых 
показателей для научных работников, 
рецензировании диссертаций зарубежными 
учеными, квотах на гранты местного уровня, 
работе реально работающих этических 
советов. Спикер-оппонент Д.В. Винников 
провел анализ проблемных вопросов науки в 
сфере общественного здравоохранения, среди 
которых на первом месте было недостаточное 
финансирование. Были предложены 
возможные пути решения данных проблем. 

Свое видение представили докторанты 
и магистранты факультета медицины и 
здравоохранения. Молодые ученые подняли 
волнующие вопросы - от потери национальной 
идентичности до недоступности грантовых 
проектов. 

Обсуждение было жарким, участники 
дискуссионного клуба задавали самые 
неожиданные вопросы спикерам, все 
это способствует развитию у молодого 
поколения способностей публично выражать 
собственное мнение, формированию навыков 
конструктивного отстаивания позиций. 
Факультет медицины и здравоохранения 
планирует проведение регулярных квартальных 
заседаний дискуссионного клуба, на которые 
приглашает всех желающих, любителей 
интеллектуального досуга!

Г. КУЗИЕВА,
 старший преподаватель кафедры 

эпидемиологии, 
биостатистики и доказательной медицины 

факультета медицины и здравоохранения 

ҚазҰУ-дың физика-
техникалық факультетінің 
«Радиотехника, электроника 
және телекомуникациялар» 
мамандығының түлектері 
Бағлан Данабеков (магистратура) 
пен Сұлтанбек Пахридин 
(бакалавриат) және философия 
және саясаттану факультенің 
2-курс докторанты 
Досжан Балабекұлы
Іле Алатауының Құмбел тауы 
сілеміндегі Құмбелтау шыңына 
(3600 м) шығып қайтты. Олар 
бұл биіктікке шығу мәртебесін 
ҚазҰУ-дың 85 жылдығы мен 
осы университеттің 
QS әлемдік университеттер 
рейтингісінде 207 орынға 
ие болған жетістігіне арнады.

Шыңға шығу төзімділікті үйретеді. Нақты 

жоспарлар мен мақсаттардың болуы керек. 

Бағдарың анық болмаса, биікке шығу 

сәтсіздікпен аяқталады.

Тау жолының барлығы – көлік жолы емес. 

Яғни, шыңдарға тек жаяу жүріп қана жете 

аласыз. Құмбелтау шыңына апарар жол да 

сондай қиындықтардан тұрады. 

Олар шыңға шығу үшін қаладан таңғы 6.00-

де аттанды. Алматыдан Медеу шатқалына 

жетіп, Күйгенсай (Горельник) шатқалы арқылы 

межелі нүктеге қарай қадам басады. Өйткені, 

шыңға апаратын бірден-бір жол осы.

Күйгенсай – көрікті шатқал. Маусымда 

мұнда альпілік гүлдер тауды түрлі түске бояйды. 

Шатқалдың биік нүктесіне жақындағанда 

ағысты Горельник өзені мен Горельник 

сарқырамасы қарсы алады. Сондықтан, төңірек 

толған құдды бір галерия дерсің.

ҚазҰУ түлектерінің тау жорығы Горельник 

шатқалы-Жоғарғы Горельник-Трапеция асуы-

Шишка-Құмбелтау бағыттарымен жалғасты. 

Әрі олар сол мақсатқа жете білді.

Құмбелтау шыңына шығу оңай бола 

қоймаған. Қала, шатқал, асу, шың... Бұлардың 

төртеуі – төрт мезгіл. Құмбелтау шыңына 

шыққанда нағыз қыс басталады. Сондықтан 

жылы киімсіз шыңға шығуға болмайды. Басқа 

да ескертпелер көп-ақ. Шың басына жетер 

тұстағы бірнеше метр едәуір қиыншылық 

тудырды. Қыстан қалған қалың қар мен кесек 

тастарға қарамастан ҚазҰУ түлектері шың 

ұшына шығып, мақсаттарына жете білді. 

Табиғат ТӨЛЕГЕНТЕГІ
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Газет редакцияның компьютер орта лығында терiлiп, 
беттелдi. АҚ "Алматы-Болашақ" баспаханасында 
басылды. 

Когда мы слышим «Белки 
Казну», в большинстве случаев 
представляем очаровательных 
зверьков, бегающих по 
живописной территории 
кампуса. Но, оказывается, это не 
единственные белки, которыми 
гордится наш вуз. Главный тренер 
по баскетболу Балауса Алпысбаева 
и PR-менеджер команды Альфира 
Фахрутдинова в интервью нашей 
газете рассказали, кто же такие 
«Squirrels KazNU». 

- Балауса, расскажите, пожалуйста, как возникло 
название вашей команды?

 - Наша команда называется «Белки КазНУ» - 
«Squirrels KazNU». Когда мы начали придумывать 
название, держали ориентир на запад. То есть, 
смотрели на Америку, где у всех команд есть названия, 
логотипы. В самом начале мы хотели назваться 
«Тигрицы» или «Барсы», но тренер предложил 
название «Белки». Почему белки? Потому что это 
отличительная особенность университета, ведь куда 
не посмотришь, везде есть белки. Это и стало нашей 
фишкой. И сейчас нас знают, как «Белки КазНУ». 

- Как основалась команда?
- У женской сборной КазНУ  по баскетболу 

есть своя история. Она начинается с команды 
«Буревестник», это был профессиональный 
баскетбольный клуб. После они назывались 
«Университет». На тот момент, самой знаменитой 
студенткой и игроком команды была Ольхова - 
двухкратная олимпийская чемпионка. Потом пошла 
плеяда новых игроков и в самом университете 
появилась новая женская сборная. В 2014 - 2015 годах 
женский баскетбол в вузе закрылся, потому что не 
было игроков и не из чего было создавать команду. 

- Балауса, вы не могли бы рассказать о себе, и как 
вы начали свою карьеру в баскетболе?

 - По первому образованию я физик, доктор 
PhD. Когда команда закрылась, мне было обидно. 

Ведь это команда с огромной историей, в которой 
я играла с 2003 года. Я пришла к руководству и 
предложила свою кандидатуру, чтобы возглавить 
команду университета и заново ее создать. Ходить 
по всем факультетам, искать девочек и учить их с 
нуля. Поначалу руководство отнеслось скептически, 
но мне удалось их уговорить. Мне дали команду на 
общественных началах. Чтобы иметь полное право 
возглавлять команду, я закончила магистратуру в 
академии спорта по физкультуре. Ходили, искали 
игроков. В 2015 году мы никого не знали и нас 
никто не знал, но в 2017 году мы стали бронзовыми 
призерами олимпиады. В 2018 году -  бронзовыми 
призерами зимней универсиады и это первый 
показатель за 17 лет, так как за все эти годы у нас не 
было таких масштабных результатов по республике. 

- Как вы начали вашу карьеру в баскетбольной команде? 

- Все началось в школе. Я играла в школьной 
сборной, а после продолжила в университете. Так 
закрутилось, что баскетбол стал играть важную роль 
в моей жизни. Я играла в сборной во время учебы в 
КазНУ. 10 лет за сборную: бакалавриат, магистратура, 
докторантура. Мне не хотелось отдаляться от 
баскетбола, и я решила все совмещать. Тем не менее, 
я так же работаю в сфере науки. 

- Расскажите пожалуйста об остальных членах 
команды. Они тоже такие всесторонне развитые как 
вы?

 - Мне повезло. Команду поднимала не только 
я одна. Мне помогали наши же игроки. В моей 
команде есть такой игрок Фахрутдинова Альфира. 
Она закончила ВШЭБ по специальности маркетолог. 
Мы разрабатывали основу нашей команды: логотип, 
стратегию продвижения и PR в соцсетях . У нас есть 
еще одна девочка, которая играла за нашу команду. 
Она заканчивала факультет журналистики. Другой 
игрок закончил мехмат. В нашей сборной студентки 
со всех факультетов, которые привносили что-то 
в команду. Мы совместными усилиями добились 
того, что команда по республике входит в топ-3 
университетов. Уже второй год подряд занимаем 
второе место в национальной студенческой 
баскетбольной лиге. Особенность нашей команды 
в том, что помимо физкультурников, она состоит 
совершенно из разных людей. Журналист 
профессиональный, она весь год помогала нам 
как статист. В команде есть экс-председатель 
организации «Комек», был председатель профсоюза 
«Сункар». Аружан, председатель СББП. Если так 
посмотреть мы собрали самые сливки КазНУ, 
лидеров, которые делают огромный вклад в развитие 
нашей команды. 

- Сколько игроков команде?
- При игре их 12. Мы делаем заявку на 12 

игроков, и они могут периодически меняться. Но 
в составе больше 20 игроков. Мы даем шанс всем 
тем, кто хотел бы заниматься баскетболом. К нам 
приходят девочки с 1-2 курса с целью попасть в нашу 
сборную. Мы их принимаем, но с испытательным 
сроком в два месяца. Второй этап - это полгода. Если 
игрок показывает хоть какой-то результат, и есть 
бешеное желание, мы переделываем ее полностью в 
баскетболистку. И на 3-4 курсе они достигают своего 
пика, максимальных возможностей и уже имеют 
право выступать за сборную. 

- Существуют ли у вас критерии отбора?
- В 2015 -2016 годах мы брали всех. А сейчас за 

сборную играют и кандидаты, и мастера спорта. 
Люди, у которых уже есть опыт. Также при выборе 
мы отталкиваемся от курса. Если это 1-2 курс, 
то даем испытательный срок. Смотрим, если все 
получается, то оставляем, а если нет, отказываем. 
Нам приходится отказывать, потому что сейчас 
появилась конкуренция среди тех, кто хотел бы стать 
частью нашей команды. 

- Сколько лет можно заниматься баскетболом?

- В теории у одного игрока максимальные 
возможности игры это 4 года бакалавра и 2 года 
магистратуры, потому что есть ограничения по 
возрасту. До 25 лет игрок может принимать участие 
в универсиаде. И до 27 лет он может играть в 
национальной баскетбольной студенческой лиге. Но 
если он докторант, он тоже может принять участие, но 
пока в истории такого не было. Поэтому, как только 
студент поступает на бакалавриат, мы пытаемся 
удержать, чтоб девочка еще на 2 года осталась.

- Чем в свободное время от игры занимаются ваши 
подопечные?

- Наши игроки не только баскетболисты, они 
также являются специалистами своего дела: химики, 
физики итд. Мы хотим на своем примере показать, 
что можно все совмещать. Я всегда своим игрокам 
говорю, что необходимо учиться. Поэтому они 
посвящают время саморазвитию. 

- Альфира, расскажите, пожалуйста, какую 
позицию вы занимаете в команде по баскетболу?

- В студенчестве я была игроком команды, но 
в прошлом году я окончила вуз и не могла играть 
за университет. Но мне хотелось принести пользу 
команде. Поэтому я нашла себя в роли PR-менеджера 
команды. Так как с прошлого года Национальная 
студенческая лига обязала все команды иметь PR – 
менеджера, который должен заниматься раскруткой 
и продвижением команды. Это и входит сейчас 
в мои обязанности. В основном делается упор на 
соцсети, подписчиков, контент. Требуются обзорные 
видео, фотографии после каждой игры. Чтобы были 
результаты матчей, как-то вовлекать аудиторию, 
привлекать больше зрителей. 

- Есть ли у вашей команды девиз? 
-У нас есть девиз. «Нужно быть лучше, чем вчера, 

но не лучше чем другие». Ты соревнуешься с самим с 
собой. Кроме того, у нас в команде такая философия 
- ты обязательно, непрерывно должен учиться чему-
либо. Спорт помогает сформировать характер. Мы 
стараемся, чтобы каждый игрок развивался еще и как 
личность.

- В чем преимущество баскетбола и командных игр?
- В командных играх ты учишься уважать своего 

соперника. Баскетбол - это контактный вид спорта, 
тут нельзя избежать толчков или контакта. И если 
во время игры ударил человека, причинил боль, то 
обязательно необходимо извиниться, помочь встать и 
в любой ситуации вести себя достойно и уважительно 
по отношению к своим соперникам. 

- Спасибо большое за интересную беседу! 

Беседовала Кумис ТУЛЕЕВА

С историей и достижениями команды «Squirrels 
KazNU» можно ознакомиться по следующим ссылкам в 

социальных сетях: 
https://vk.com/club96150523 

https://www.facebook.com/groups/446826388812216/
В инстаграм: @kaznu.basketball

SPORT


